

pendekatan model pembelajaran yang tepat, dan menyediakan sarana atau prasarana yang dapat menunjang proses pembelajaran. Salah satu sarana yang dapat menunjang proses pembelajaran adalah media pembelajaran. Karena media pembelajaran dapat memudahkan untuk menyampaikan informasi dari guru ke siswa atau sesama siswa sehingga siswa lebih mudah memahami materi yang sedang mereka pelajari.

Media pembelajaran adalah segala sesuatu yang dapat digunakan untuk menyalurkan pesan dari pengirim ke penerima sehingga dapat merangsang pikiran, perasaan, dan minat serta perhatian siswa sedemikian rupa sehingga proses belajar terjadi. Salah satu alat bantu yang dapat digunakan guru adalah permainan. Permainan (*games*) adalah konteks antara pemain yang berinteraksi satu sama lain dengan mengikuti aturan-aturan tertentu untuk mencapai tujuan-tujuan tertentu pula.¹ Permainan dapat menjadi sumber belajar atau media belajar. Permainan tersebut bertujuan untuk mencapai tujuan pendidikan atau pembelajaran. Anak dapat belajar dalam berbagai kesempatan dan kegiatan, baik di dalam sekolah maupun di luar sekolah. Permainan dapat membuat suasana lingkungan belajar menjadi menyenangkan, segar, hidup, bahagia, santai. Namun permainan ini masih tetap memiliki suasana belajar yang kondusif. Salah satu jenis permainan yang dapat digunakan adalah permainan ular tangga.

¹ Tutut Wulandari, *Penerapan Media Permainan Ular Tangga Dalam Pembelajaran Pencemaran Udara Di Kelas 2 SMU Negeri 1 Trenggalek*, (UNESA: Skripsi tidak dipublikasikan, 2006), h.16-17

Model pembelajaran langsung adalah model pembelajaran yang dapat digunakan guru dalam pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga. Karena model pembelajaran langsung merupakan model pembelajaran yang dapat membantu siswa mempelajari keterampilan dasar dan memperoleh informasi yang dapat diajarkan selangkah demi selangkah.

Dalam penelitian ini materi yang dipilih adalah materi perbandingan. Penulis memilih materi ini karena materi tersebut dirasa cocok bila digunakan dalam penelitian ini. Karena dalam materi ini diperlukan adanya kebiasaan dalam memecahkan masalah. Selain itu materi perbandingan juga dapat digunakan dalam kehidupan sehari-hari, misalnya dalam pembuatan rumah yang telah dibuat modelnya terlebih dahulu.

Dari uraian diatas, peneliti termotivasi untuk mengadakan penelitian dengan judul “ *Efektivitas Pembelajaran Matematika Menggunakan Media Permainan Ular Tangga Pada Materi Perbandingan Kelas VII-A MTs Nurul Huda Kalanganyar Sedati Sidoarjo* “

- Bab IV Hasil Dan Analisis Data Penelitian, merupakan bagian keempat dari penulisan skripsi yang membahas tentang hasil dan analisis data penelitian yang terdiri dari: data hasil pengamatan aktivitas siswa, data hasil pengamatan kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran, data angket respon siswa terhadap pembelajaran, data ketuntasan hasil belajar siswa selama pembelajaran.
- Bab V Pembahasan dan diskusi hasil penelitian, bab ini merupakan bagian kelima dari penulisan skripsi yang berisi tentang: pembahasan hasil penelitian dan diskusi hasil penelitian.
- Bab VI Penutup, bab ini merupakan bagian keenam dari penulisan skripsi yang meliputi: simpulan dan saran.

BAB II

KAJIAN PUSTAKA

A. Pembelajaran Matematika

Belajar dan mengajar merupakan dua konsep yang berbeda dalam pembelajaran tetapi dua konsep tersebut tidak dapat dipisahkan satu sama lainnya. Dengan kata lain, belajar dan mengajar merupakan dua konsep yang erat kaitannya. Belajar menunjuk apa yang harus dilakukan seseorang sebagai subyek yang menerima pelajaran (sasaran didik), sedangkan mengajar menunjuk pada apa yang harus dilakukan oleh guru sebagai pengajar.³ Dua konsep tersebut menjadi terpadu dalam satu kegiatan pembelajaran, manakala terjadi interaksi antara guru dan siswa, atau siswa dan siswa pada saat pembelajaran berlangsung. Interaksi guru dan siswa memegang peranan penting dalam proses pembelajaran untuk mencapai tujuan pembelajaran yang efektif.

Pembelajaran adalah usaha mengelola lingkungan dengan sengaja agar seseorang membentuk diri secara positif dalam kondisi tertentu.⁴ Menurut Gagne dan Briggs pembelajaran adalah suatu sistem yang bertujuan untuk membantu proses belajar peserta didik, yang berisi serangkaian peristiwa yang dirancang, disusun sedemikian rupa untuk mempengaruhi dan mendukung terjadinya proses

³ Nana S, *Dasar-dasar Proses Belajar Mengajar*, (Bandung: Sinar Baru Algensindo, 2008), h.28

⁴ Yusufhadi Miarso, *Menyamai Benih Teknologo Pendidikan*, (Jakarta: Prenada Media, 2004), h.528

belajar peserta didik yang bersifat internal.⁵ Dengan demikian, inti dari pembelajaran adalah segala upaya yang dilakukan oleh pendidik agar terjadi proses belajar pada peserta didik. Kegiatan pembelajaran tidak akan berarti jika tidak menghasilkan kegiatan belajar pada para peserta didiknya.

Dalam proses pembelajaran, matematika merupakan suatu ilmu yang berhubungan atau menelaah bentuk-bentuk atau struktur-struktur yang abstrak dan hubungan-hubungan di antara hal-hal itu.⁶ Menurut James dan James dalam kamus matematikanya menyatakan bahwa matematika adalah ilmu tentang logika mengenai bentuk, susunan, besaran dan konsep-konsep yang berhubungan satu dengan yang lainnya dengan jumlah yang banyak yang terbagi dalam tiga bidang yaitu aljabar, analisis dan geometri.⁷

Menurut Soejadi, pembelajaran matematika adalah kegiatan pendidikan yang menggunakan matematika sebagai kendaraan untuk mencapai tujuan yang ditetapkan.⁸ Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa pembelajaran matematika adalah suatu upaya meningkatkan peranan siswa dalam mengkonstruksi konsep-konsep matematika dengan kemampuannya sendiri sedemikian hingga tujuan pembelajaran yang ditetapkan akan tercapai.

⁵ Bambang Warsita, *Teknologi Pembelajaran Landasan & Aplikasinya*, (Jakarta: PT Rineka Cipta, 2008), h.266

⁶ Herman Hudojo, *Common Teks Book Pengembangan kurikulum dan pembelajaran Matematika*, (Bandung: JICA Universitas Pendidikan Indonesia (UPI), 2003), h.123

⁷ Tim MKPBM Jurusan Pendidikan Matematika, *Common Teks Book Strategi Pembelajaran Matematika*, (Bandung: JICA universitas Pendidikan Indonesia (UPI), 2001), h.17

⁸ Ibid., h.6

B. Model Pembelajaran Langsung

Model pembelajaran yang mudah dan sering digunakan oleh kebanyakan dari para guru adalah pembelajaran langsung. Pembelajaran ini sederhana dan langkah-langkah penerapan juga tidak terlalu sulit bagi seorang guru.

Model pembelajaran langsung adalah “pendekatan mengajar yang dapat membantu siswa mempelajari keterampilan dasar dan memperoleh informasi yang dapat diajarkan selangkah demi selangkah”.⁹ Pembelajaran langsung merupakan suatu model pembelajaran yang cocok apabila guru menginginkan siswa-siswanya belajar pengetahuan deklaratif dan prosedural. Pengetahuan deklaratif adalah pengetahuan yang di miliki siswa tentang sesuatu. Pengetahuan Prosedural adalah pengetahuan tentang bagaimana melakukan sesuatu.

Menurut Kardi dan Nur, menjelaskan bahwa gambaran umum model pembelajaran langsung memiliki ciri-ciri sebagai berikut:¹⁰

1. adanya tujuan pembelajaran dan pengaruh model pada siswa dan termasuk prosedur penilaian hasil belajar,
2. sintaks atau pola keseluruhan dan alur kegiatan pembelajaran, dan
3. sistem pengelolaan dan lingkungan belajar model yang diperlukan agar kegiatan pembelajaran tertentu dapat berlangsung dengan berhasil.

⁹ Soeparman Kardi, *Model Pengajaran Langsung*, (Surabaya: DEPDIKNAS, 1999), h.2

¹⁰ Ibid., h.3

TABEL 2.1

SINTAKS MODEL PEMBELAJARAN LANGSUNG ¹²

No.	Fase	Perilaku Guru	Perilaku Siswa
1.	Menyampaikan tujuan dan mempersiapkan siswa	mengkomunikasikan garis besar tujuan pelajaran tersebut, memberi informasi, latar belakang, dan menjelaskan mengapa pelajaran itu penting. Serta mempersiapkan siswa untuk belajar.	mendengarkan apa topik pelajaran tersebut; mengetahui bagaimana pelajaran tersebut berhubungan dengan dunia nyata; serta menyiapkan diri untuk mengikuti proses pembelajaran dengan maksimal.
2.	Mendemonstrasikan ketrampilan atau pemahaman yang merupakan fokus pelajaran itu	mempresentasikan pengetahuan tersebut dengan benar atau mendemonstrasikan langkah demi langkah	mendengar suatu penjelasan; melakukan diskusi kelas; membaca penjelasan dalam buku teks; melafalkan pemahaman; meniru proses yang di demonstrasikan
3.	Memberikan latihan terbimbing	memberi dan membimbing latihan awal dengan cara mengawasi siswa pada saat mereka menyelesaikan satu atau dua tugas pendek pada waktu tertentu.	menyelesaikan satu atau dua soal matematika di tempat duduk masing-masing
4.	Mengecek pemahaman dan memberikan umpan balik	mengecek untuk mencari tahu apakah siswa melakukan tugas dengan benar dan memberi umpan balik	menyelesaikan suatu tugas di papan tulis, sementara yang lain melakukan pekerjaan yang sama di tempat duduk mereka
5.	Memberikan latihan mandiri	mempersiapkan kondisi untuk latihan lanjutan dengan memusatkan perhatian pada transfer keterampilan tersebut ke situasi-situasi yang lebih kompleks	menyelesaikan tugas di kelas; menyelesaikan tugas pekerjaan rumah

¹² M. Nur, *Guru Yang Berhasil dan Model Pengajaran Langsung*, (Surabaya: DEPDIKNAS, 2008), h. 36

b. Pilihan media teknologi mutakhir

- 1) media berbasis telekomunikasi: teleconference, kuliah jarak jauh.
- 2) media berbasis mikroprosesor: *computer-assited instruction*, permainan computer, system tutor intelejen, interaktif, hypermedia, *compact dist* (video).

4. Media permainan

Salah satu media yang dapat digunakan dalam proses kegiatan belajar mengajar adalah permainan. Permainan adalah konteks antara pemain yang berinteraksi satu sama lain dengan mengikuti aturan-aturan tertentu untuk mencapai tujuan-tujuan tertentu pula.¹⁹

Permainan dapat menjadi sumber belajar atau media belajar. Permainan tersebut bertujuan untuk mencapai tujuan pendidikan atau pembelajaran. Anak dapat belajar dalam berbagai kesempatan dan kegiatan baik di dalam sekolah maupun di luar sekolah. Permainan dapat membuat suasana lingkungan belajar menjadi menyenangkan, segar, hidup, bahagia, santai. Namun permainan ini masih tetap memiliki suasana belajar yang kondusif.

¹⁹ Tutut Wulandari, *Penerapan Media Permaian Ular Tangga Dalam Pembelajaran Pencemaran Udara Di Kelas 2 SMU Negeri 1 Trenggalek*, op.cit., h.16-17

Menurut Wulandari, permainan ular tangga dapat digunakan untuk mencapai tujuan kognitif secara umum, terutama yang termasuk pengenalan, membedakan, pemahaman, hafalan, rumus-rumus matematika, dan lain-lain. Sedangkan tujuan afektif dapat ditinjau dari adanya kesatuan kerja sama, bekerja sendiri, tambah percaya diri, tidak putus asa dan pantang menyerah. Sementara tujuan psikomotor dari permainan ular tangga ini kurang berperan. Selain itu permainan ini juga menambah motivasi pada pokok-pokok bahasan yang biasanya kurang menarik perhatian siswa, misalnya pemahaman konsep yang abstrak, hafalan, cerita, dan lain-lain.²¹

Sementara itu para guru umumnya beranggapan bahwa pelajaran yang bersifat hafalan mudah bagi siswa, namun dalam kenyataannya hal ini tidak selalu benar karena proses menghafal menuntut penggunaan kemampuan mengingat yang tinggi. Proses mengingat sulit dilakukan apabila hal yang diingat tidak bermakna bagi siswa.²² Untuk menjelaskan topik-topik tersebut diharapkan media permainan ular tangga merupakan media alternatif karena dalam permainan ini selain memecahkan masalah siswa juga bermain, sehingga membuat siswa lebih tertarik pada materi.

²¹ Tutut Wulandari, *Penerapan Media Permainan Ular Tangga Dalam Pembelajaran Pencemaran Udara Di Kelas 2 SMU Negeri 1 Trenggalek*, op.cit., h.19

²² Agustin Rahmawati, *Penggunaan Media Permainan Ular Tangga Dalam Pembelajaran Biologi Pada Sub Pokok Bahasan Klasifikasi Makhluk Hidup Di Kelas VII SMP Negeri 2 Sugio Lamongan*, op.cit., h.11

D. Efektivitas Pembelajaran

Suatu kegiatan dikatakan efektif bila kegiatan itu dapat diselesaikan pada waktu yang tepat dan mencapai tujuan yang diinginkan. Efektivitas menekankan pada perbandingan antara rencana dengan tujuan yang ingin dicapai. Oleh karena itu, efektivitas pembelajaran sering kali diukur dengan tercapainya tujuan pembelajaran, atau dapat pula diartikan sebagai ketepatan dalam mengelola suatu situasi.

Eggen dan Kauchak mengatakan bahwa pembelajaran dikatakan efektif apabila siswa aktif dilibatkan dalam pengorganisasian dan penemuan informasi (pengetahuan). Semakin aktif siswa, maka ketercapaian ketuntasan pembelajaran semakin besar sehingga semakin efektiflah pembelajaran.²³ Selanjutnya Sutikno menyatakan bahwa pembelajaran yang efektif adalah suatu pembelajaran yang memungkinkan peserta didik untuk dapat belajar dengan mudah, menyenangkan, dan dapat tercapai tujuan pembelajaran sesuai dengan harapan.²⁴

Menurut Slavin, dinyatakan bahwa keefektifan pembelajaran terdiri atas empat indikator, yaitu kualitas pembelajaran (*Quality Levels of Instruction*), kesesuaian tingkat pembelajaran (*Appropriate of Intruction*), insentif (*Incentive*), dan waktu (*Time*).²⁵

²³ Indri Kurniastutik, *Efektivitas Pembelajaran Matematika Menggunakan Alat Peraga Pada Materi Pokok Bahasan Bangun Ruang Sisi Tegak Di Kelas VII-C SMP Negeri 21 Surabaya*, (Skripsi tidak dipublikasikan, 2005), h.14

²⁴ Bambang Warsita, *Teknologi Pembelajaran Landasan & Aplikasinya*, op.cit., h.288

²⁵ Ria Andriyana, *Efektivitas Pembelajaran Matematika Menggunakan Alat Peraga Pada Materi Pokok Bahasan Pecahan Di Kelas III-A SDN Ketintang 1 Surabaya*, (Skripsi tidak dipublikasikan, 2005), h.8

E. Aktivitas siswa

Menurut Chaplin aktivitas siswa adalah segala kegiatan yang dilakukan siswa secara mental atau fisik.²⁷ Pada penelitian ini dapat disimpulkan bahwa aktivitas siswa adalah kegiatan yang dilakukan siswa selama mengikuti proses belajar mengajar. Dengan demikian dalam kegiatan belajar mengajar perlu diperhatikan bagaimana keterlibatan siswa dalam pengorganisasian dan pengetahuannya, apakah mereka aktif atau pasif. Untuk melihat terwujudnya cara belajar siswa aktif dalam proses belajar mengajar, terdapat beberapa indikator. Melalui indikator tersebut dapat dilihat tingkah laku mana yang muncul dalam proses belajar mengajar berdasarkan apa yang dirancang oleh guru.

Menurut Sriyono, indikator dari sudut siswa, dapat dilihat dari:²⁸

1. keinginan, keberanian, menampilkan minat, kebutuhan dan permasalahannya.
2. keinginan dan keberanian serta kesempatan untuk berpartisipasi dalam kegiatan persiapan, proses dan kelanjutan belajar.
3. menampilkan berbagai usaha atau kekreatifan dalam menjalani dan menyelesaikan kegiatan belajar mengajar sampai mencapai keberhasilan.
4. kebebasan atau keleluasaan melakukan hal tersebut di atas tanpa tekanan guru atau pihak lain (kemandirian belajar).

²⁷ J.P.Chaplins, *Kamus Lengkap Psikologi*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2005), h.9

²⁸ Tatag Yuli Eko Siswono, *Metode Pemberian Tugas Pengajuan Soal (Problem Posing) Dalam Pembelajaran Matematika Pokok Bahasan Perbandingan di MTs Negeri Rungkut Surabaya*, (Tesis tidak dipublikasikan, 1996), h.20

F. Kemampuan Guru Dalam Mengelola Pembelajaran

Efektivitas pembelajaran juga dapat dilihat dari aspek guru sebagai pengajar. Shackleford dan Henak mengungkapkan bahwa guru yang efektif adalah guru yang menguasai: apa yang diajarkan, teori pengajaran yang relevan, hal-hal baru (mau melakukan penelitian untuk memperkaya isi bahan ajar yang diberikan), dan karakteristik siswa.³⁰

Kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran dapat dilihat dari aktivitas guru dalam suatu pembelajaran (dalam hal ini melakukan kegiatan pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga). Aktivitas tersebut berupa:

1. persiapan
2. mengkomunikasikan indikator pembelajaran.
3. mengaitkan pelajaran sekarang dengan yang lalu.
4. memotivasi dan menyiapkan siswa.
5. menjelaskan materi pelajaran.
6. memberikan contoh soal tentang materi yang dipelajari.
7. mengorganisasikan siswa dalam kelompok belajar.
8. mendemostrasikan kepada siswa tentang penggunaan media permainan ular tangga.
9. mengamati cara kerja setiap kelompok secara bergiliran pada saat bermain ular tangga.

³⁰ Indri Kurniastutik, *Efektivitas Pembelajaran Matematika Menggunakan Alat Peraga pada Materi Pokok Bangun Ruang Sisi Tegak di Kelas VII C SMP Negeri 21 Surabaya*, op.cit., h.13

dikatakan Slameto suatu minat dapat diekspresikan melalui suatu pertanyaan yang menunjukkan bahwa siswa lebih menyukai sesuatu hal daripada hal lainnya, dapat pula dimanifestasikan melalui partisipasi dalam suatu aktivitas dan cenderung memberikan perhatian lebih besar terhadap obyek tersebut.³¹

Dalam proses pembelajaran ada berbagai faktor yang mempengaruhi terjadinya respon siswa, antara lain: guru, materi, metode pembelajaran, waktu, tempat dan fasilitas.³² Dalam penelitian ini, tanggapan siswa dinyatakan dalam angket yang berisi pertanyaan-pertanyaan. Respon siswa dikatakan positif jika prosentase respon siswa dalam menjawab ya lebih besar daripada yang menjawab tidak.

H. Ketuntasan Belajar

Untuk mengetahui ada atau tidaknya perubahan tingkah laku sebagai hasil belajar siswa, diperlukan alat penilaian atau evaluasi yang berupa tes. Dalam penelitian ini tes yang digunakan adalah tes tertulis. Tes tersebut disusun berdasarkan tujuan pembelajaran yang harus dicapai oleh siswa. Dengan demikian tes hasil belajar terkait dengan pencapaian tujuan belajar. Hasil tes belajar yang tinggi, menunjukkan tingkat pencapaian tujuan belajar yang tinggi pula.

Tingkat pencapaian tujuan belajar tidak lepas dengan ketuntasan belajar. Menurut Abdullah “belajar dikatakan tuntas jika apa yang dipelajari siswa dapat

³¹ Slameto, *Belajar dan Faktor-Faktor yang Mempengaruhinya*, (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2003), h.180

³² Trianto, *Mendesain Pembelajaran Kontekstual Di Kelas*, (Surabaya: Cerdas Pustaka, 2008), h.173

dikuasai sepenuhnya atau siswa telah mencapai taraf penguasaan tertentu mengenai tujuan pembelajaran yang ditetapkan sesuai dengan standar norma tertentu pula”³³. Tingkat ketuntasan baik secara individu maupun klasikal dinyatakan dalam prosentase.

Ketuntasan belajar dalam penelitian ini adalah tingkat ketercapaian tujuan pembelajaran yang dicapai siswa terhadap materi perbandingan. Ketuntasan belajar dalam penelitian ini dianalisis berdasarkan KKM yang ditetapkan oleh MTs. Nurul Huda Kalanganyar Sedati Sidoarjo 2009 – 2010. MTs. Nurul Huda Kalanganyar Sedati Sidoarjo menetapkan bahwa seorang siswa dikatakan tuntas belajar apabila siswa tersebut dapat mencapai tujuan pembelajaran dengan skor $\geq 65\%$. Sedangkan dikatakan tuntas secara klasikal apabila di kelas tersebut telah terdapat $\geq 75\%$ siswa yang tuntas belajar.

I. Uraian Materi Perbandingan

PERBANDINGAN

Skala

Skala adalah perbandingan antara ukuran pada gambar dengan ukuran yang sebenarnya.³⁴ Jadi

$$\text{Skala} = \frac{\text{Jarak pada gambar (model)}}{\text{Jarak sebenarnya}}$$

³³ Tatag Yuli Eko Siswono, *Metode Pemberian Tugas Pengajuan Soal (Problem Posing) Dalam Pembelajaran Matematika Pokok Bahasan Perbandingan di MTs Negeri Rungkut Surabaya*, op.cit., h.14

³⁴ Dewi Nuharini, *Matematika Konsep Dan Aplikasinya*, (Surabaya: JePe Press Media Utama, 2008), h.149

1. Analisis data aktivitas siswa

Untuk menganalisis data hasil pengamatan aktivitas siswa selama proses pembelajaran digunakan rumus sebagai berikut:³⁹

$$S_i = \frac{X_i}{N} \times 100 \%$$

Keterangan: S_i = prosentase aktivitas siswa indikator ke-i

X_i = banyaknya aktivitas siswa indikator ke-i

N = jumlah aktivitas siswa secara keseluruhan

Selanjutnya peneliti memperhatikan besarnya prosentase aktivitas siswa untuk tiap kategori untuk menentukan aktivitas siswa yang paling dominan. Aktivitas siswa yang paling dominan yaitu prosentase dari aktivitas siswa yang terbesar. Dalam penelitian ini aktivitas siswa dikatakan aktif jika prosentase aktivitas siswa yang dikategorikan aktif lebih besar daripada aktivitas siswa yang dikategorikan pasif.

2. Analisis data kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran

Untuk memperoleh data tentang kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung dianalisis dengan menghitung rata-rata setiap aspek kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran selama 3 kali pertemuan.

³⁹ Mutmainnah, *Keefektifan Team Teaching dalam Pembelajaran Matematika Pada Sub Materi Pokok Jarak Padang Di Kelas X-2 SMA Negeri 1 Gedangan*, op.cit., h.32

3. Analisis Data Respon Siswa

Analisis terhadap data respon siswa dihitung dengan cara menentukan prosentase tiap-tiap respon siswa. Prosentase dihitung dengan menggunakan rumus:⁴¹

$$\text{Prosentase respon siswa} = \frac{A}{B} \times 100 \%$$

Keterangan: A = Frekuensi jawaban tiap aspek

B = Banyak responden

Respon siswa dikatakan positif jika prosentase yang menjawab ya untuk setiap aspek lebih dari 65%.⁴²

4. Analisis Data Ketuntasan Hasil Belajar Siswa

Data ketuntasan hasil belajar siswa yang dianalisis adalah hasil tes evaluasi akhir untuk mendeskripsikan ketuntasan belajar siswa untuk materi perbandingan. Untuk menganalisis ketuntasan belajar siswa, digunakan acuan ketuntasan belajar yang disusun berdasarkan Kriteria Ketuntasan Minimal (KKM) belajar siswa yang digunakan oleh MTs. Nurul Huda Kalanganyar Sedati Sidoarjo khususnya pelajaran matematika yaitu seorang siswa dikatakan tuntas belajar apabila memperoleh skor $\geq 65\%$ dan ketuntasan klasikal tercapai apabila terdapat $\geq 75\%$ siswa telah tuntas belajar pada kelas tersebut.

⁴⁰ Ibid., h.33

⁴¹ Trianto, *Mendesain Pembelajaran Kontekstual Di Kelas*, op.cit., h.173

⁴² Wasis Sunoto, *Efektivitas Model Pembelajaran Berdasarkan Masalah Pada Sub Pokok Persegipanjang dan Persegi Di Kelas VII G SMP Negeri 22 Surabaya*, (Skripsi tidak dipublikasikan, 2007), h.38

BAB IV

HASIL DAN ANALISIS DATA PENELITIAN

Pada bagian ini disajikan hasil penelitian yang disertai analisis data. Adapun data yang disajikan dalam analisis data penelitian adalah sebagai berikut:

1. Aktivitas Siswa

Data tentang aktivitas siswa diambil dari pengamatan yang dilakukan oleh dua orang pengamat. Setiap pengamat mengamati empat siswa yang telah ditentukan sebelumnya. Prosentase hasil pengamatan aktivitas siswa selama kegiatan pembelajaran matematika menggunakan media permainan ular tangga dirangkum pada tabel 4.1 berikut.

Tabel 4.1

Hasil Pengamatan Aktivitas Siswa Selama Kegiatan Pembelajaran

No	Aktivitas Siswa	Prosentase			Rata-rata (%)
		Pert. 1	Pert. 2	Pert. 3	
1	membaca / memahami / mengerjakan LKS	12,5	16,35	18,27	15,71
	melaksanakan permainan ular tangga	17,31	21,15	19,23	19,23
	mengerjakan soal turnamen	17,31	13,46	15,38	15,38
	melakukan latihan terbimbing	4,81	3,85	3,85	4,17
	merangkum pelajaran	7,69	7,69	7,69	7,69
	Jumlah Aktivitas Aktif (%)				62,18
2	mendengar / memperhatikan penjelasan guru / siswa	29,81	25,00	23,08	25,96
	prilaku yang tidak relevan dengan KBM	2,88	1,92	2,88	2,56
	menulis (yang relevan dengan KBM)	7,69	10,58	9,62	9,30
	Jumlah Aktivitas Pasif (%)				37,82

Semangat untuk belajar matematika	7	Saya senang mengerjakan soal-soal yang terdapat dalam permainan ular tangga.	74,19	25,81
	8	Belajar matematika dengan menggunakan permainan ular tangga sangat menyenangkan.	83,87	16,13
Belajar matematika	9	Permainan ular tangga dapat meningkatkan semangat saya dalam belajar.	90,32	9,68
	10	Permainan ular tangga membuat saya tertarik untuk belajar matematika.	90,32	9,68
Rata-rata			89,03	10,97

Berdasarkan tabel 4.3 secara keseluruhan diperoleh hasil, bahwa prosentase rata-rata respon positif siswa sebesar 89,03% sedangkan prosentase rata-rata respon negatif siswa sebesar 10,97%. Dengan demikian dapat dikatakan bahwa respon siswa terhadap pelaksanaan pembelajaran matematika menggunakan media permainan ular tangga adalah positif.

4. Ketuntasan Hasil Belajar Siswa

Data ketuntasan hasil belajar siswa diperoleh dari hasil belajar siswa yang diberikan kepada siswa setelah pembelajaran matematika menggunakan media permainan ular tangga pada materi perbandingan selesai dilaksanakan. Tes hasil belajar siswa dilaksanakan pada pertemuan ke-4 dengan alokasi waktu 70 menit.

Ringkasan hasil tes belajar siswa dapat dilihat pada tabel 4.4 berikut:

Tabel 4.4

Hasil Tes Belajar Siswa Kelas VI MTs Nurul Huda

No	Nama Siswa	Skor Tes Hasil Belajar	Prosentase Ketuntasan Individu	Keterangan
1	Ach. Arya Mahammad	80	80%	Tuntas
2	Ahmad Rezha	78	78%	Tuntas

mendengarkan penjelasan guru dengan baik.

Pada waktu guru memberikan LKS yang berisikan soal-soal yang harus dikerjakan secara individu, ditunjukkan oleh kegiatan membaca/ memahami/ mengerjakan LKS dengan prosentase 15,71%. Sedangkan pada kegiatan melakukan latihan terbimbing diperoleh prosentase sebesar 4,17% hal ini dikarenakan pada proses pembelajaran siswa masih membutuhkan bimbingan.

Pada saat guru selesai menerangkan siswa diberi kesempatan untuk menulis (yang relevan dengan KBM) agar tidak lupa begitu saja apa yang telah diterangkan. Dalam aktivitas ini mendapatkan prosentase sebesar 9,30%. Sedangkan pada saat merangkum pelajaran prosentase yang didapat sebesar 7,69%.

Selama pembelajaran berlangsung muncul aktivitas siswa yang tidak relevan dengan KBM seperti percakapan yang tidak relevan, mengerjakan sesuatu yang tidak relevan dan bergurau. Aktivitas tersebut mendapatkan prosentase sebesar 2,56%

Berdasarkan tabel 4.1 dapat disimpulkan bahwa dari seluruh kategori aktivitas aktif diperoleh prosentase sebesar 62,18% dan untuk kategori pasif diperoleh prosentase sebesar 37,82%. Jadi, dapat dikatakan bahwa aktivitas siswa tergolong dalam kategori aktif karena prosentase aktivitas siswa yang aktif lebih besar daripada prosentase aktivitas siswa yang pasif.

2. Kemampuan Guru Dalam Mengelola Pembelajaran

Berdasarkan hasil analisis diketahui bahwa kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran yaitu pada kategori pertama dapat dilihat bahwa persiapan secara keseluruhan sangat baik dengan nilai rata-rata 4. Persiapan dalam hal ini meliputi RPP, penguasaan konsep terhadap materi yang akan diajarkan, penyediaan sumber dan media pembelajaran yang digunakan, serta model pembelajaran yang akan digunakan, dan lain-lain. Hal-hal tersebut telah dipersiapkan dengan baik sebelum kegiatan pembelajaran dimulai.

Kategori kedua yaitu pelaksanaan yang meliputi pendahuluan, kegiatan inti, dan penutup. Pada tahap pendahuluan rata-rata nilai yang dicapai adalah 3,11 sehingga dapat disimpulkan bahwa kemampuan guru dalam menyampaikan indikator pembelajaran, mengaitkan pelajaran sekarang dengan yang lalu, memotivasi dan menyiapkan siswa termasuk dalam kategori baik.

Selanjutnya pada tahap inti di peroleh nilai rata-rata 3,53 dan nilai rata-rata ini termasuk dalam kategori baik. Hal tersebut ditunjukkan dengan kemampuan guru pada saat memberikan informasi mengenai materi yang akan dipelajari dengan sangat baik. Dan pada saat memberikan contoh soal tentang materi yang dipelajari juga sangat baik.

Guru sudah sangat baik ketika mengorganisasikan siswa dalam kelompok belajar. Setelah siswa berkumpul dengan kelompoknya, guru mendemonstrasikan penggunaan media permainan ular tangga dengan baik.

Selanjutnya guru memantau kegiatan selama pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga berlangsung dengan baik yaitu dengan cara berkeliling dari satu kelompok ke kelompok yang lain, serta ketika ada kelompok yang membutuhkan bantuan dari guru, maka guru tidak segan-segan untuk memberikan bantuan pada kelompok yang membutuhkan. Pada kegiatan ini memperoleh nilai rata-rata 3,33 yang berarti telah dilaksanakan dengan baik.

Ketika guru memberikan latihan melalui LKS mendapat nilai yang sangat baik. Membimbing siswa yang mengalami kesulitan, mengecek pemahaman siswa melalui tugas terstruktur (LKS), dan memberikan umpan balik dilakukan dengan baik.

Sedangkan pada tahap penutup diperoleh nilai rata-rata 3,33. hal tersebut ditunjukkan oleh kemampuan guru dalam membimbing siswa membuat rangkuman dan memberikan tugas rumah sudah baik.

Kategori ketiga yaitu kemampuan guru dalam mengelola waktu secara keseluruhan baik dengan nilai rata-rata 3,33. hal ini berarti guru dapat mengelola waktu yang teralokasi dengan baik, sehingga pembelajaran hampir sesuai dengan rencana. Tetapi terdapat sedikit kekurangan waktu, khususnya pada saat siswa mengerjakan LKS dan pada saat pelaksanaan media permainan ular tangga. Pada kedua tahap ini membutuhkan waktu yang relatif lama dari yang telah direncanakan.

Kategori keempat yaitu suasana kelas secara keseluruhan baik dengan rata-rata 3,22. pada kategori ini keantusiasan siswa dalam mengikuti pembelajaran tidak terlepas dari keantusiasan guru dalam mengelola pembelajaran yang berpusat pada siswa.

Berdasarkan tabel 4.2 dapat dilihat bahwa nilai rata-rata hasil pengamatan kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga sebesar 3,47. Sehingga dapat dikatakan bahwa kemampuan guru dalam mengelola pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga termasuk dalam kategori baik.

3. Respon Siswa Terhadap Pembelajaran

Berdasarkan analisis respon siswa terhadap kegiatan pembelajaran yang telah dikemukakan sebelumnya, tabel 4.3 menunjukkan bahwa penilaian siswa terhadap kegiatan pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung adalah mayoritas siswa memberikan respon positif. Hal ini menunjukkan bahwa respon siswa terhadap perangkat pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung memenuhi kriteria efektivitas. Dari data perhitungan pada tabel 4.3 diatas dapat dijelaskan sebagai berikut:

Sedangkan secara keseluruhan diperoleh hasil, bahwa prosentase rata-rata respon positif siswa sebesar 89,03% sedangkan prosentase rata-rata respon negatif siswa sebesar 10,97%. Dengan demikian dapat dikatakan bahwa respon siswa terhadap pelaksanaan pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga adalah positif.

4. Ketuntasan Hasil Belajar Siswa

Berdasarkan analisis hasil belajar siswa yang telah dikemukakan sebelumnya, tabel 4.4 menunjukkan bahwa banyaknya siswa yang tuntas selama proses pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung secara individual adalah 27 siswa. Selain itu juga siswa memenuhi kriteria ketuntasan secara klasikal, prosentase jumlah siswa yang tuntas sebesar 90%. Maka pembelajaran matematika dengan menggunakan media permainan ular tangga pada materi perbandingan berada dalam kategori tuntas. Dengan demikian, ditinjau dari hasil belajar siswa, pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung memenuhi kriteria efektif.

Akan tetapi di lihat dari ketuntasan individu, terdapat empat orang siswa yang tidak tuntas dalam pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung, dengan nilai tes hasil belajar di bawah 65. Menurut pengamatan penulis, siswa yang tidak tuntas

tersebut memang siswa yang kurang memperhatikan selama kegiatan pembelajaran dan terkesan tidak serius dalam mempelajari materi perbandingan. Hal inilah yang mungkin menjadi faktor penyebab tidak tuntasnya siswa dalam mencapai kompetensi yang telah ditetapkan. Program perbaikan atau remedial hendaknya diberikan oleh guru untuk membantu siswa mencapai kompetensi tersebut.

B. Diskusi

Pada penelitian ini siswa sebagai subyek penelitian dipilih secara acak dengan cara diundi sebelum melakukan penelitian. Cara ini memiliki kelemahan, yaitu jika subyek yang diteliti terpilih adalah siswa yang pandai semua maka hasil penelitian cenderung sangat baik. Namun, jika siswa yang terpilih adalah siswa yang kurang pandai semua maka hasil penelitian cenderung tidak sesuai dengan apa yang diharapkan. Oleh sebab itu, sebaiknya pemilihan siswa dilakukan berdasarkan kemampuan heterogen yaitu pemilihan siswa yang pandai, sedang, dan kurang pandai.

Namun suatu hal perlu digaris bawahi bahwa kegiatan pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung ternyata dapat mengaktifkan siswa dan pembelajaran tidak monoton. Hal ini dikarenakan selama menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung, siswa diminta untuk menjawab soal turnamen. Sehingga

siswa diharuskan menjawabnya untuk menjadi pemenang dalam permainan. Hal ini juga didukung oleh pernyataan respon siswa sendiri dalam angket respon siswa terhadap pembelajaran menggunakan media permainan ular tangga dengan model pembelajaran langsung dan pencapaian hasil belajar siswa termasuk dalam kategori tuntas baik secara individu maupun klasikal.

Kelemahan dalam penelitian ini adalah pada saat pelaksanaan permainan ular tangga kemampuan guru termasuk dalam kategori baik. Karena pada saat itu guru dibantu oleh guru mitra. Dengan adanya guru mitra proses pembelajaran akan efektif. Tugas dari guru mitra ini adalah untuk membantu melihat jawaban yang benar ketika siswa sedang melakukan permainan ular tangga.

DAFTAR PUSTAKA

- Adinawan, Cholik, *Seri Pendalaman Materi Matematika SMP Dan MTs*, (Jakarta: Esis, 2007)
- Ahmadi, Abu dan Widodo Supriyono, *Psikologi Belajar*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2003)
- Andriyana, Ria, *Efektivitas Pembelajaran Matematika Menggunakan Alat Peraga Pada Materi Pokok Bahasan Pecahan Di Kelas III-A SDN Ketintang 1 Surabaya*, (Surabaya: Unesa, 2005)
- Arikunto, Suharsimi, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*, (Jakarta: RINEKA CIPTA, 2006)
- Arsyad, Azhar, *Media Pembelajaran*, (Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 1997)
- Hasanah, Uswatun, *Penerapan Strategi PQ4R Dengan Model Pembelajaran Langsung Untuk Pokok Bahasan Kubus dan Balok Di Kelas VIII SMP BUANA Waru*, Skripsi, (Surabaya: PMT IAIN Sunan Ampel, 2009)
- Hudoja, Herman, *Common Teks Book Pengembangan kurikulum dan pembejaraan Matematika*, (Bandung: JICA Universitas Pendidikan Indonesia (UPI), 2003)
- J.P.Chaplins, *Kamus Lengkap Psikologi*, (Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2005)
- Kardi, S; M. Nur, *Model Pengajaran Langsung*, (Surabaya: DEPDIKNAS, 1999)
- Kurniastutik, Indri, *Efektivitas Pembelajaran Matematika Menggunakan Alat Peraga Pada Materi Pokok Bahasan Bangun Ruang Sisi Tegak Di Kelas VII-C SMP Negeri 21 Surabaya*, (Surabaya: Unesa, 2005)
- Miarso, Yusufhadi, *Menyamai Benih Teknologi Pendidikan*, (Jakarta: Prenada Media, 2004)
- Mutmainnah, *Keefektifan Team Teaching dalam Pembelajaran Matematika Pada Sub Materi Pokok Jarak Pada Bangun Ruang Di Kelas X-2 SMA Negeri 1 Gedangan*, (Surabaya: Unesa, 2008)
- Nuharini, Dewi, *Matematika Konsep Dan Aplikasinya*, (Surabaya: JePe Press Media Utama, 2008)
- Nur, M, *Guru Yang Berhasil dan Model Pengajaran Langsung*, (Surabaya: DEPDIKNAS, 2008)

- _____, *Strategi-Strategi Belajar*, (Surabaya: UNESA, University Press, 2005)
- Rahmawati, Agustin, *Penggunaan Media Permaian Ular Tangga Dalam Pembelajaran Biologi Pada Sub Pokok Bahasab Klasifikasi Makhluk Hidup Di Kelas VII SMP Negeri 2 Sugio Lamongan* , (Surabaya: Unesa, 2006)
- Sardiaman, *Interaksi dan Motivasi Belajar Mengajar*, (Jakarta: Rajawali Press, 1998)
- Siswono, Tatag Yuli Eko, *Metode Pemberian Tugas Pengajuan Soal (Problem Posing) Dalam Pembelajaran Matematika Pokok Bahasan Perbandingan di MTs Negeri Rungkut Surabaya*, (Surabaya: Unesa, 1996)
- Slameto, *Belajar dan Faktor-Faktor Yang Mempengaruhinya* (Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2003)
- Sudjana, Nana, *Dasar-dasar Proses Belajar Menngajar*, (Bandung: Sinar Baru Algensindo, 2008)
- _____, *Media Pengajaran*, (Bandung: C.V Sinar Baru, 1990)
- Suharto, Karti, dkk, *Teknologi Pembelajaran*, (Surabaya: Surabaya Intellectual Club, 2008)
- Sunoto, Wasis, *Efektivitas Model Pembelajaran Berdasarkan Masalah Pada Sub Pokok Persegipanjang dan Persegi Di Kelas VII G SMP Negeri 22 Surabaya*, (Surabaya: Unesa, 2007)
- Tim MKPBM Jursan Pendidikan Matematika, *Common Teks Book Strategi Pembelajaran Matematika*, (Bandung: JICA universitas Pendidikan Indonesia (UPI), 2001).
- Trianto, *Mendesain Pembelajaran Kontekstual Di Kelas*, (Surabaya: Cerdas Pustaka, 2008).
- Warsita, Bambang, *Teknologi Pembelajaran Landasan Dan Aplikasinya*, (Jakarta: Rineka Cipta, 2008)
- Wulandari, Tutut, *Penerapan Media Permaian Ular Tangga Dalam Pembelajaran Pencemaran Udara Di Kelas 2 SMU Negeri 1 Trenggalek*, (Surabaya: Unesa, 2006)